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АННА МИХЕЕВА

Валютный и долговой рынки 
в России установили новые 
антирекорды: евро подорожал 
почти до 82 руб., доллар — до 
70,5 руб. Рублю для восстанов-
ления нужна консолидирован-
ная позиция ЦБ и правитель-
ства, утверждают эксперты.

Курсы доллара и евро на Москов-
ской бирже к середине дня 10 сентя-
бря установили новые максимумы 
за два с половиной года, а к вечеру 
обновили их. Евро по состоянию 

на 19:15 мск взлетал до 81,87 руб. 
(рекордный уровень с февраля 
2016 года), доллар — до 70,5 руб. 
(впервые с марта 2016 года), подо-
рожав к закрытию пятничных тор-
гов на 102 и 60 коп. соответственно. 
После установления дневных мак-
симумов рубль частично  отыграл 
свои позиции к доллару, но к вечеру 
опять начал слабеть. За несколько 
дней сентября российская валю-
та потеряла 4% своей стоимости, 
а с начала августа упала уже на 12% 
к доллару и евро.

Ситуация на валютном рынке 
ухудшается на фоне бегства ино-

странных инвесторов из облига-
ций федерального займа (ОФЗ). 
Доходность некоторых выпу-
сков долгосрочных гособлигаций 
10 сентября впервые с 2014 года 
превысила размер ключевой став-
ки (7,25%) более чем на 2 п.п., под-
нявшись выше 9,3%, а индекс RGBI 
(характеризует ситуацию на рынке 
российского госдолга) продолжил 
начавшееся в начале августа и уси-
лившееся в сентябре падение. Его 
доходность достигла нового двух-
летнего максимума — 9,1%. Из-за 
ситуации на долговом рынке Мин-
фин 5 сентября не смог разместить 

ОФЗ на 15 млрд руб., а за две неде-
ли до этого вообще отменил аук-
цион по госбумагам.

Под напором внешних 
факторов

Усиление спада на долговых рын-
ках отражает продолжающийся 
отток капитала из России, говорит 
главный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. «Это вместе 
с  целым набором внешних факто-
ров риска оказывает колоссальное 
давление на рубль», — поясняет он. 

К У Р С   Что мешает восстановлению российской валюты

Рублю нужна опора наверху
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Рубль не получает поддержки от Минфина и ЦБ, отмечает аналитик: они считают ослабление национальной валюты временной 
волатильностью
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

В результате майских указов 
2012 года появились не только 
выигравшие, но и проиграв-
шие категории бюджетников, 
выяснили эксперты РАНХиГС: 
младший медицинский пер-
сонал не почувствовал роста 
доходов и лишился социаль-
ных льгот.

Вклад майских указов 2012 года 
в  благосостояние бюджетни-
ков оказался «неравнозначным» 
для разных групп работников, 
утверждают научные сотрудни-
ки лаборатории исследований 
пенсионных систем и актуарно-
го прогнозирования социальной 
сферы РАНХиГС Марина Лопатина 
и Виктор Ляшок  в своем опубли-
кованном в сентябре исследова-
нии «Исполнение майских указов 
2012 года: последствия для бюд-
жетного сектора».

«В большей степени бенефи-
циарами реформы стали учите-
ля и преподавательский состав 
в сфере дошкольного и средне-
го профессионального образова-
ния, а также врачи», — указывают 
они. Однако от указов пострадал 
младший медицинский персонал, 
«который был сокращен более чем 
вдвое и частично переведен на бо-
лее низкие должности».

Повышение зарплат бюджетни-
ков было одним из ключевых KPI, 
которые президент Владимир Пу-
тин поставил после своего избра-
ния на третий срок в 2012 году. Со-
гласно указам зарплаты школьных 
учителей, педагогов в колледжах 
и техникумах должны были до-
стичь среднего по каждому регио-
ну уровня заработка, а зарплаты 
преподавателей вузов и научных 
сотрудников должны были превы-
сить средний уровень в два раза.

М О Н И Т О Р И Н Г

Младший 
пострадал 
ради старших

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Константин Казенин,
старший научный сотрудник 
РАНХиГС и Института Гайдара

Какие проблемы 
действительно надо 
решать в Дагестане

М Н Е Н И Е ,  C .  5

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Рынок и аналитики разошлись во взглядах 
на решение ЦБ по ставке

Р Е Т Е Й Л
«Детский мир» планирует 
запустить сеть зоомагазинов

С Д Е Л К А
Переговоры между 
«Альфа-Групп» и Veolia 
о продаже «Росводоканала» 
приостановленыс. 6 с. 10 с. 11 

Индекс РТС 
Московская биржа, 10.09.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 31.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
11.09.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 10.09.2018, 20.00 мск

1043,46 
пункта

$460,6 
млрд

$1= 

₽69,87
€1=

₽80,67
$77,19
за баррель
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Почему «Единая Россия» теряет позиции в регионах

Назад в нулевые

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ДАДА ЛИНДЕЛЛ

Впервые более чем за десять 
лет в России пройдет несколь-
ко вторых туров губернатор-
ских выборов. В четырех регио-
нах главы не смогли победить 
в первом туре, а единороссы на 
выборах в заксобрания почти 
везде ухудшили результат.

Вторые туры

По итогам единого дня голосова-
ния, который прошел в воскре-
сенье, 9 сентября, в первом туре 
не сумели победить губернаторы 
четырех регионов. Глава Хакасии 
Виктор Зимин набрал 32,42% голо-
сов, выйдя во второй тур с комму-
нистом Валентином Коноваловым 
(44,81%). Врио губернатора При-
морского края Андрей Тарасенко 
получил 46,56%, во втором туре с 
ним оказался коммунист Андрей 
Ищенко (24,63%). В Хабаровском 
крае губернатор Вячеслав Шпорт 
набрал 35,62%, а его ближайший 
соперник, кандидат от ЛДПР Сер-
гей Фургал, — 35,81%. Глава Влади-
мирской области Светлана Орлова 
получила 36,42%, выйдя во второй 
тур с представителем ЛДПР Влади-
миром Сипягиным (31,36%).

В последний раз выборы в 
два тура проходили в России в 
2015  году  — тогда кандидат от 
КПРФ Сергей Левченко победил 
действующего главу Иркутской об-
ласти Сергея Ерощенко. Но сразу 
несколько вторых туров на губер-
наторских кампаниях — явление 
для современной России практи-

чески уникальное, такого не было 
с 2004 года, когда власти отменили 
выборы губернаторов.

В администрации президен-
та были готовы ко вторым турам 
в Хакасии, Хабаровском крае и 
Владимирской области, рассказа-
ли РБК два собеседника, близких 
к Кремлю. Хабаровский губерна-
тор Вячеслав Шпорт практически 
не вел избирательную кампанию, 
говорит один из источников РБК.

Во Владимирской области су-
ществует конфликт элит, это ска-
залось на результатах Орловой, до-
бавляет собеседник РБК. Рейтинг 
губернатора, по его словам, за по-
следнее время вырос, но до послед-
него момента ни у кого не было аб-
солютной уверенности, что она вы-
играет в первом туре, уточняет он.

У главы Хакасии Виктора Зими-
на изначально был очень низкий 
рейтинг, говорит один из близких 
к Кремлю собеседников РБК.

Неожиданным для Кремля стал 
выход во второй тур врио губерна-
тора Приморья Андрея Тарасен-

ко, рассказывает один из близких 
к Кремлю источников РБК. Тара-
сенко был назначен врио главы 
региона 4 октября 2017 года и шел 
на первый срок. В Кремле считают, 
что победить в первом туре Тара-
сенко помешали последствия тай-
фуна «Джеби», который обрушил-
ся на регион в начале сентября, 
утверждает собеседник РБК. Из-за 
подтоплений и перекрытий дорог, 
вызванных сильными дождями, в 
целом ряде населенных пунктов 
люди просто не пришли на участ-
ки, что сказалось на явке (30,2%) 
и результатах Тарасенко, поясняет 
близкий к Кремлю источник РБК.

Прогнозы на второй тур

У Тарасенко высокие шансы выиг-
рать во втором туре, продолжает 
собеседник, поскольку он новый 
для региона человек и в отноше-
нии него еще не накопилась уста-
лость. Что касается Зимина, Шпор-
та и Орловой, то здесь ситуация 
сложнее: практика показывает, 

что действующие главы регионов 
зачастую проигрывают во вторых 
турах, напоминает он.

Среди действующих губернато-
ров больше всего шансов на побе-
ду во втором туре — у Тарасенко 
в Приморье, уверены политологи. 
«А вот Шпорту, Зимину и Орловой 
придется сильно потрудиться, что-
бы победить», — сказал РБК поли-
толог и бывший сотрудник адми-
нистрации президента Андрей Ко-
лядин. С ним согласен политолог 
Григорий Казанков: он напомнил, 
что Тарасенко в Приморье набрал 
почти вдвое больше голосов, чем 
его главный конкурент.

Политконсультант Дмитрий Фе-
тисов убежден, что шансы на побе-
ду у действующих глав во втором 
туре велики. «Оппоненты в своей 
массе несерьезные, и второй тур — 
результат протестного голосова-
ния, а не их заслуга», — говорит он.

Директор по исследованиям 
фонда ИСЭПИ Александр Пожалов  
предполагает, что в Хабаровском 
крае больше шансов на победу у вы-

«Чертова дюжина» партий с льготой

Еще одним результатом 
выборов стало изме-
нение в списке партий, 
которые освобождены от 
необходимости собирать 
подписи для выборов в 
Госдуму. До настоящего 
времени от сбора подпи-
сей были освобождены 
четыре парламентские 
партии — «Единая Рос-

сия», КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливая Россия», 
а также «Гражданская 
платформа», «Патриоты 
России», экологиче-
ская партия «Зеленые», 
Партия роста, Партия 
народной свободы 
(ПАРНАС), «Граждан-
ская сила», «Коммуни-
сты России», «Яблоко», 

«Родина» и Российская 
партия пенсионеров за 
справедливость.
По закону «Об основных 
гарантиях избиратель-
ных прав граждан», что-
бы партия получила эту 
привилегию, она должна 
пройти по спискам хотя 
бы в один муниципаль-
ный представительный 

орган власти в регионе.
ПАРНАС, «Гражданская 
сила» и «Гражданская 
платформа» квоты ли-
шились. А Партия пен-
сионеров и Компартия 
социальной справед-
ливости получили квоты 
для выборов в Госдуму.

У главы Хакасии Виктора Зимина (на фото слева) изначально был очень низкий рейтинг, свидетельствует источник РБК, 
на выборах он набрал 32,42% голосов, выйдя во второй тур
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движенца ЛДПР Сергея Фургала — 
«опытного политика и, что важно, 
местного депутата, под которого 
«Единая Россия» уже в 2016 году 
освобождала одномандатный округ 
на выборах в Госдуму».

В Хакасии и Владимирской об-
ласти сложилась парадоксальная 
ситуация, уверен эксперт. Там во 
второй тур с губернаторами вы-
шли кандидаты-«ноунеймы», без 
управленческого опыта, чья роль 
до выборов казалась технической. 
«У штабов губернаторов есть воз-
можность сыграть на этом проти-
вопоставлении, но в Хакасии вряд 
ли это поможет Зимину», — заклю-
чил Пожалов.

Ухудшение результатов 
«Единой России»

На фоне пенсионной реформы 
«Единая Россия» ухудшила свои 
результаты практически во всех 
заксобраниях регионов. Кампа-
нии в региональные парламенты 
проходили в 16 субъектах.

Самое сильное падение  — 
на 24,64% — зафиксировано по ито-
гам кампании в Законодательное со-
брание Ульяновской области. Если на 
прошлых выборах в 2013 году пар-
тия власти получила здесь 57,62% го-
лосов, то сейчас, по предваритель-
ным данным, — 32,98%.

Более чем на 20% упали резуль-
таты единороссов в Хакасии, где 
список партии власти возглавлял 
Виктор Зимин, в Ивановской и Ке-
меровской областях.

Более 15% по сравнению с про-
шлыми выборами в заксобрание 
«Единая Россия» потеряла в Баш-
кирии, более 10% — в Забайкаль-
ском крае, Владимирской и Иркут-
ской областях.

Еще в шести регионах — Буря-
тии, Архангельской, Ростовской, 
Смоленской, Ярославской областях 
и Ненецком автономном округе — 
падение составило от 2 до 8%.

Источник, близкий к руковод-
ству «Единой России», ранее гово-
рил РБК, что по рейтингу партии 
ударила пенсионная реформа, ко-
торую поддержали единороссы, — 
в итоге уровень их поддержки про-
сел во всех регионах, и по итогам 
выборов в заксобрания можно 
ожидать падения результатов в 
среднем на 10–15% по сравнению 
с теми ожиданиями, которые были 
в партии весной.

Но в двух регионах единороссы 
выступили вопреки общему тренду 
и увеличили результат. На выборах 
в Законодательное собрание Яку-
тии партия, по предварительным 
данным, получила 50,04 против 
47,41% на прошлых выборах. В Кал-
мыкии прирост еще более впечат-

ляющий — 68,58 против 51,34% по 
итогам предыдущей кампании.

При этом в трех регионах на вы-
борах в заксобрания единороссы 
проиграли кампанию коммуни-
стам: в Иркутской, Ульяновской 
областях и Хакасии.

Иркутская область изначально 
считалась одним из проблемных 
для партии регионов, ранее расска-
зывали источники РБК в «Единой 
России». Там традиционно сильны 
позиции коммунистов, а во главе 
региона — губернатор от КПРФ.

Единороссы получили по спис-
кам 27,83%, в то время как комму-
нисты — 33,94%. Партия рассчи-
тывала, что сформирует большин-
ство в заксобрании за счет одно-
мандатников, но эти ожидания не 
оправдались, сказал РБК источник 
в руководстве «Единой России». 
По итогам кампании может быть 
сменен глава регионального отде-
ления партии власти, уточнил со-
беседник РБК.

В Хакасии «Единая Россия» по-
лучила 25,26%, а коммунисты — 
31,01%, в Ульяновской области у 
единороссов 32,98%, у КПРФ  — 
36,25%. В Хакасии и Ульяновской 
области единороссам также не уда-
лось сформировать большинство в 
заксобраниях с учетом итогов вы-

боров в одномандатных округах. 
Не сложилось большинство и в За-
байкальском крае, рассказал РБК 
источник, близкий к руководству 
«Единой России».

Также партия власти проигра-
ла выборы в горсовет Красноярска 
(25,71%), где на первом месте ока-
залась ЛДПР (28,12%). Секретарь 
генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак в беседе с журналистами за-
явил, что, несмотря на проигрыш, 
единороссы в целом улучшили ре-
зультат в Красноярске: если в горду-
ме прошлого созыва у партии было 
12 мандатов, то сейчас их стало 17.

Еще один проигрыш на уров-
не городов  — дума Новгорода: 
партия власти заняла второе ме-
сто (24,39%), уступив коммуни-
стам (30,57%).

Единственная столица, где на 
мэрских выборах победил оппози-
ционный кандидат, — это Якутск. 
Там мэром избрали представителя 
Партии возрождения России Сар-
дану Авксентьеву, сообщила журна-
листам глава ЦИК Элла Памфилова 
вечером 9 сентября. По мнению по-
литолога Пожалова, единственная 
причина ее победы на выборах — 
это реакция на недопуск на выборы 
популярного оппозиционного го-
родского политика, депутата якут-
ского заксобрания и крупного биз-
несмена Владимира Федорова. По-
сле снятия с выборов Федоров пе-
реключился на прямую поддержку 
Авксентьевой, даже ходил вместе с 
ней на встречи с избирателями, на-
помнил политолог. Ее конкурентом 
был председатель гордумы едино-
росс Александр Саввинов, который 
был не очень известен избирате-
лям, заметил Пожалов.

В Хакасии и Ульяновской обла-
сти поражение «Единой России» на 
выборах в заксобрания в первую 
очередь было предопределено уста-
лостью населения от действующих 
губернаторов, считает Пожалов. По 
этой же причине ЕР получила ме-
нее 30% во Владимирской области.

В Иркутской области в пользу 
КПРФ мог сыграть фактор «регио-
нального патриотизма» среди элит 
и активной части населения, счи-
тает Пожалов. С одной стороны, в 
список «Единой России» вписали 
«варяга» Сергея Сокола, который 
сразу стал восприниматься элита-
ми как вероятный будущий губер-
натор вместо коммуниста Сергея 
Левченко. С другой стороны, на руку 
КПРФ оказалась тема силового дав-
ления на команду Левченко, види-
мо, воспринятая избирателем как 

подтверждение силы коммунистов 
и слабости ЕР, говорит политолог.

Опрошенные РБК эксперты со-
шлись в том, что еще одной при-
чиной проигрыша партии власти в 
заксобраниях стала общественная 
реакция на федеральные реформы. 
Главным образом речь идет о пен-
сионной реформе, поддержка ко-
торой негативно сказалась на пар-
тии и усилила влияние оппони-
рующих реформе партий, уточнил 
Колядин. Политолог Казанков так-
же упомянул о повышении НДС и 
общем ухудшении качества жизни 
в регионах. «Посмотрите хотя бы на 
растущие цены на бензин, — заявил 
он РБК. — Выборы в заксобрания 
были обусловлены протестным го-
лосованием недовольных людей».

Оценка итогов

Результаты выборов лучше, чем 
ожидалось, заявил РБК источник 
в руководстве «Единой России»: 
«Мы думали, что везде будем идти 
с коммунистами ноздря в ноздрю».

Турчак назвал итоги кампании 
«реалистичными». «Ни одна пар-
тия власти не побеждала после 
повышения пенсионного возра-
ста, поэтому результаты призна-
ли успешными», — подчеркнул он.

В Кремле также считают, что в 
контексте пенсионной реформы, 
удар от которой приняла на себя 
партия, ее результаты можно счи-
тать достойными, заявил РБК ис-
точник, близкий к администрации 
президента. Их главным результа-
том в Кремле видят то, что ни одна 
оппозиционная сила не смогла воз-
главить протест против повышения 
пенсионного возраста — митинги 
КПРФ не собрали много участни-
ков, еще менее многочисленны-
ми стали митинги сторонников 
Навального, добавил он. 

При участии 
Елизаветы Антоновой

Где «Единая Россия» проиграла выборы, %

Регион Выборный орган Результат 
ЕР

Результат 
КПРФ

Результат 
ЛДПР

Республика Хакасия Верховный Совет 25,46 31,01 20,97

Иркутская область Законодательное 
собрание 27,83 33,94 15,80

Ульяновская область Законодательное 
собрание 33,98 36,25 13,50

Красноярск Городской совет 
депутатов 25,71 16,00 28,12

Великий Новгород Городская дума 24,39 30,57 12,49

Источники: ГАС «Выборы»

Без конкуренции и наблюдателей

Результаты 
в Москве
Сергей Собянин побе-
дил на выборах мэра 
Москвы с результатом 
70,14%. Второе место за-
нял Вадим Кумин (КПРФ) 
с 11,44%, третье — Илья 
Свиридов («Справед-
ливая Россия») с 7,06%, 
четвертое — Михаил Дег-
тярев (ЛДПР) с 6,76%. По-
следнее место у Михаила 
Балакина   («Союз горо-
жан»): он набрал 1,87%.
Это вторые выборы для 
Собянина, в 2013 году 
он набрал 51,37% голо-
сов. Принимавший тогда 
участие в московских 
выборах Алексей Наваль-
ный занял второе место 
с 27,24%, третье место 
занял коммунист Иван 
Мельников с результатом 
10,69%. Шестерку замы-
кали Сергей Митрохин 
(3,51%), Михаил Дегтярев 
(2,86%) и Николай Леви-
чев (2,79%).
Выборы мэра Москвы в 
2018 году эксперты на-

зывали референдумными 
в силу отсутствия реаль-
ных соперников.
Явка по Москве соста-
вила 30,8%. На выбо-
рах мэра в 2013 году 
этот показатель был 
равен 32,03%.

Результаты 
в Подмосковье
В Подмосковье Андрей 
Воробьев переизбрался 
на новый срок с резуль-
татом 62,52%. Второе ме-
сто занимает кандидат от 
КПРФ Константин Чере-
мисов с 12,99%, третье — 
представляющая «Альянс 
зеленых» Лилия Белова 
с результатом 7,51%.
Самые низкие результаты 
у Воробьева в Волоко-
ламске (20,68%), который 
стал центром «мусор-
ных» протестов в регио-
не, в Серпуховском, гла-
ва которого Александр 
Шестун находился в кон-
фронтации с Воробьевым 
и был арестован по обви-
нению в мошенничестве 

(33,78%), и во Фрязин-
ском районах (39,21%).  
Лучший результат у Во-
робьева в Электрогорске 
(89,08%), Лосино-Петров-
ском (85,27%) и Лыткари-
но (81,6%).
Результат Воробьева 
в этом году оказался 
ниже результата, который 
он получил на предыду-
щих выборах (78,94%). 
По мнению политолога 
Константина Калачева, 
это объясняется тем, что 
Воробьев вступал в кам-
панию с антирейтингом, 
связанным с протестами 
против свалок, конфлик-
тами с обманутыми доль-
щиками и напряженными 
отношениями с местны-
ми элитами. Кроме того, 
на результатах голосо-
вания в Подмосковье, 
как и в других регионах, 
сказалось недовольство 
россиян пенсионной 
реформой, считает экс-
перт. Но из-за отказа 
КПРФ выдвигать на выбо-
ры губернатора Подмо-

сковья Павла Грудинина 
сильного конкурента 
у Воробьева не было, от-
мечает Калачев.
В Подмосковье явка со-
ставила 38,6%. Это при-
мерно столько же, сколь-
ко на прошлых выборах 
губернатора Московской 
области (38,58%).

Снижение числа 
наблюдателей
Особенность этих вы-
боров как в Москве, 
так и в Подмосковье — 
в разы меньшее число 
наблюдателей, чем на 
предыдущих выборах, от-
мечает сопредседатель 
движения  «Голос» Григо-
рий Мельконьянц. По его 
словам, независимых 
наблюдателей в Москве 
было не более 1 тыс. че-
ловек. На прошлых выбо-
рах мэра их было около 
8 тыс. На президентских 
выборах в столице ра-
ботало не менее 4 тыс. 
наблюдателей.

Как изменились результаты «Единой России» 
на выборах в региональные парламенты

Сравнение результатов «Единой России» на выборах в парламент 
региона в 2018 и 2013 годах, п.п.

−18Республика Башкортостан

−43Республика Хакасия

−21Республика Хакасия

−36Забайкальский край

−22Ивановская область

−35Иркутская область

−22Кемеровская область

−33Ульяновская область

17Республика Калмыкия

4Кемеровская область

−24Ульяновская область

−25Смоленская область

3Республика Саха (Якутия)

9Республика Башкортостан

По партийным спискам

По одномандатным округам**

* Указано пять регионов, где процент голосов за партию упал больше всего.
** В качестве показателя «Единой России» взята доля партии среди всех мандатов, 
распределенных таким способом.

Источники: ГАС «Выборы», расчеты РБК

Результаты стали хуже*

Результаты стали хуже*

Результаты стали лучше

Результаты стали лучше
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Мнение о борьбе с коррупцией на Кавказе

Клуб «Валдай» представил доклад о проблемах Дальнего Востока

Пробуксовка 
на азиатском развороте
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

«Поворот на Восток» не стал 
общероссийской идеей, кон-
статируют эксперты клуба 
«Валдай». Чтобы развитие 
сотрудничества с Азией стало 
успешным, в него должны 
поверить население страны 
и элиты, указывают они.

Проект без веры

Для успешного продолжения реа-
лизации проекта развития поли-
тических и экономических связей 
России с Азией («поворота на Во-
сток») российскому населению и 
властям нужно преодолеть скеп-
тическое отношение к выбран-
ному вектору у населения и элит, 
говорится в очередном докладе 
дискуссионного клуба «Валдай» 
под редакцией почетного пред-
седателя президиума Совета по 
внешней и оборонной политике 
Сергея Караганова (доклад в рас-
поряжении РБК).

Авторы доклада, который бу-
дет обсуждаться на открываю-
щемся 11 сентября на острове 
Русский Восточном экономиче-
ском форуме, отмечают, что, не-
смотря на успех в реализации 
первого этапа заявленной ини-
циативы, сегодня она сталкива-
ется со многими ограничения-
ми. По мнению авторов доклада, 
проект до сих пор воспринима-
ется большинством не как обще-
российский, а в качестве локаль-
ного или регионального. Разви-
тие территории восточной России 
пока не стало общим и понятным 
делом не только для всей стра-
ны — «не поверили в него [про-
ект] по-настоящему и многие жи-
тели Дальнего Востока», — отме-
чают авторы доклада.

Еще в 2013 году президент Рос-
сии Владимир Путин в своем По-
слании Федеральному собранию 
заявил, что «разворот России к 
Тихому океану» не только откро-
ет стране новые возможности в 
экономике, но также даст допол-
нительные инструменты для веде-
ния активной внешней политики. 
Тогда Путин подчеркнул: подъем 
Сибири и Дальнего Востока явля-
ется «национальным приоритетом 
на весь XXI век».

Годом ранее, будучи кандида-
том в президенты России, Путин 
отметил в своей статье «Россия 
и меняющийся мир» колоссаль-
ный потенциал сотрудничества 
с Китаем, демонстрировавшем 
огромные темпы роста своей 
экономики, и призвал поймать 
«китайский ветер» в «паруса» 
российской экономики, в част-
ности для развития Сибири и 
Дальнего Востока. Однако авто-
ры доклада отмечают: России и 
Китаю пока не удается перейти 
«от политических заявлений и 

рамочных соглашений к реаль-
ным инвестициям и совместным 
проектам».

На опросы общественного 
мнения авторы доклада не ссы-
лаются, однако указывают на «не-

понимание или раздражение от-
носительно процесса интегра-
ции России в Азию со стороны 
жителей западных (и не только 
западных) территорий страны», 
«в прессе, в блогосфере, особен-
но той ее части, которая связана 
с европейскими регионами Рос-
сии, нередко в отношении идеи 
поворота на Восток и развития 
дальневосточных территорий 
встречаются такие эпитеты, как 

«дорога в пустоту», «мост в нику-
да», «закапывание денег». Сопро-
тивление обусловлено во многом 
стереотипами, объясняют авторы 
доклада: Азию в России не знают, 
а не зная, боятся.

Разрыв территорий 
и знаний  

На будущую роль Азии как глав-
ного источника капитала и техно-
логий для России указывают и со-
ставители доклада — именно туда, 
«на границы Индии и Китая», по 
их мнению, через десять лет сме-
стится центр глобальной эконо-
мической активности.  Однако, как 
отмечают эксперты «Валдая», для 

жителей Дальнего Востока задан-
ный Москвой проект разворота на 
Азию еще не стал «своим», а отток 
населения из этого региона хоть 
и сократился, но не прекратился. 
Эксперты указывают и на то, что 
до сих пор в полной мере не был 
задействован опыт и потенциал 
местного населения в общении с 
соседними азиатскими странами, 
в том числе с Китаем. Миграцион-
ная убыль населения на Дальнем 
Востоке, по данным Росстата, в 
2017 году составила 17 114 человек, 
а в 2016 году — 17 367, снизившись 
по сравнению с предыдущими го-
дами (в 2015 году миграционная 
убыль составила 23 662 человека). 
Общее население Дальнего Восто-
ка — 6,165 млн человек.

Акцент на развитии Дальнего 
Востока вызывает «раздражение» 
у жителей остальной Сибири, для 
которой также предполагалось 
ускоренное развитие (10–12 лет) 
в рамках «разворота на Восток». 
Если в послании президента 
2013 года Сибирь упоминалась, то 
в 2014 году этот регион не упоми-
нался ни разу. При этом экспер-
ты отмечают, что именно в Цен-
тральной Сибири сосредоточен 
мощнейший интеллектуальный, 
научный и производственный по-
тенциал страны. Но «по бюрокра-

тическим соображениям» регион 
Дальнего Востока и Сибири ока-
зался разорван, что снижает инте-
рес со стороны соседних областей 
к сотрудничеству и инвестициям.

Не способствует развитию 
Дальнего Востока, по мнению до-
кладчиков, и евроцентризм зна-
чительной части российских элит, 
предпочитавших, особенно в 
1990-х и 2000-х годах, вывозить на-
копленный капитал в Европу. «Рос-
сийскому обществу нельзя отказы-
ваться от своей по преимуществу 
европейской культуры. Но нужно 
и перестать бояться и тем более 
стыдиться своей «азиатскости», — 
говорится в докладе.  Сопротивле-
ние элит, отмечают эксперты, не 
исчезает. «Ожидание того, что эта 
непонятная кампания закончит-
ся, как заканчивались програм-
мы развития Дальнего Востока 
в предшествующий период, бук-
вально пронизывает политиче-
ский, журналистский, да и повсе-
дневный дискурс», — указывают 
они. По  мнению экспертов, для 
преодоления этой проблемы не-
обходима платформа для сближе-
ния элит Центральной и восточной 
России с азиатскими.

Другими преградами на пути 
реализации «всероссийской» ини-
циативы эксперты называют недо-

Миграционная убыль населения 

на Дальнем Востоке, по данным 

Росстата, в 2017 году составила 

17 114 человек, а в 2016 году — 17 367. 

Население Дальнего Востока — 

6,165 млн человек

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Составители доклада указывают на будущую роль Азии как главного источника капитала и технологий для России — именно туда, 
«на границы Индии и Китая», по их мнению, через десять лет сместится центр глобальной экономической активности
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Мнение о борьбе с коррупцией на Кавказе

Какие проблемы 
действительно надо 
решать в Дагестане

Владимиру Васильеву, из-
бранному 9 сентября главой 
Дагестана, еще предстоит най-
ти баланс между зачисткой 
элиты и сохранением рабочих 
мест и социальной стабильно-
сти в республике.

Призывы поставить во главу Даге-
стана человека, ранее не имевшего 
отношения к республике, звучали 
еще с 2000-х годов. Интересно, 
что эта идея получала поддержку 
с разных сторон — от русских на-
ционалистов до тех дагестанских 
общественников, которые считали 
местную бюрократию безнадежно 
коррумпированной и требовали 
от федерального центра «хирур-
гического вмешательства» в дела 
республики. Центр, однако, такие 
призывы много лет игнорировал, 
поэтому, когда в октябре 2017 года 
на посту и.о. главы Дагестана ока-
зался Владимир Васильев, это мно-
гими было воспринято как призна-
ние Кремлем того факта, что дела 
в регионе совсем плохи и «хи-
рургическое вмешательство» все 
же необходимо. Почти год спустя 
Васильев избавился от приставки 
«и.о.»: 9 сентября Народное собра-
ние Дагестана избрало его главой 
республики. Интриги на выборах не 
было, но повод проанализировать 
то, что сейчас происходит в рес-
публике, есть. Исчерпывается ли 
все уже привычной для федераль-
ных СМИ картинкой «обновления 
старой коррумпированной элиты»?

Условия операции

Справедливости ради стоит от-
метить, что некоторые проблемы 
Дагестана потеряли остроту еще в 
годы правления предшественника 
Васильева — Рамазана Абдулати-
пова, пусть и не всегда он при этом 
играл ключевую роль.

Во-первых, из региона так или 
иначе были удалены те представи-
тели местного чиновничества, чьи 
реальные полномочия были зна-
чительно шире, чем предполагала 
их должность. Речь прежде всего 
о бывшем мэре Махачкалы Саиде 
Амирове (осужден на пожизнен-
ное заключение) и руководителе 
дагестанского отделения Пенси-
онного фонда России, ранее гла-
ве Кизлярского района на севере 
республики Сагиде Муртазалиеве 
(объявлен в международный ро-
зыск). Эти люди, до того как по-
пасть под уголовное преследова-
ние, неформально контролиро-
вали значительные территории и 
финансовые потоки и были спо-
собны мобилизовать в свою под-
держку тысяче сторонников, так 
или иначе обязанных им своей 
безопасностью и благополучием. 
Еще в первой половине 2000-х по-
добных неформальных автори-
тетов, хоть и с разным уровнем 
влияния в республиканской эли-

те, были десятки. Амиров и Мур-
тазалиев на момент возбуждения 
уголовных дел оставались едва ли 
не последними из них, так что не 
стоит думать, что Васильеву при-
шлось иметь дело с «параллель-
ными» и независимыми от него 
«центрами власти» в среде мест-
ного чиновничества.

Во-вторых, в последние годы 
перед назначением Васильева 
проблема религиозного экстре-
мизма в регионе также стала менее 
болезненной. Пожалуй, все наблю-
датели соглашаются, что главную 
роль здесь сыграл отъезд многих 
местных радикалов на Ближний 
Восток, где они примкнули к тер-
рористам. Изменился и баланс сил 
в местном исламе, не связанном с 
вооруженным джихадизмом.

Сейчас практически ушло в 
прошлое характерное для Дагеста-
на в 1990–2000-е годы публичное 
противостояние суфизма — рели-
гиозной традиции, укрепившейся 
в регионе в XIX веке и основанной 
на духовном ученичестве у настав-
ника-шейха, и различных течений, 
не принимавших суфизм. В начале 
2010-х встречи между «суфиями» и 
их оппонентами становились са-
мыми громкими событиями мест-
ной не только религиозной, но и 
общественной жизни. Возглавляв-
ший Дагестан с 2010 по 2013 год 
Магомедсалам Магомедов считал 
организацию «внутриисламского 
диалога» одним из основных своих 
достижений. Почти полный уход 
с авансцены представителей «ан-
тисуфийского» крыла был связан 
с целым спектром причин. Неко-
торые представители этого крыла 
перешли на радикальные позиции 
и даже оказались в Сирии. Дру-
гие были вовлечены в различные 
местные конфликты и стали фи-
гурантами уголовных дел. В итоге 
духовное управление мусульман 
Дагестана, в руководстве которого 
сосредоточены сторонники суфиз-
ма, стало единственной серьезной 
силой в местном исламе. В такой 
ситуации тоже есть свои риски. 
Если в легальном поле нет рели-
гиозных деятелей, авторитетных 
для мусульман, не принимающих 
суфизм, то растет опасность «ин-
доктринации» последних со сторо-
ны экстремистских сил, которым 
не нужны легальные публичные 
площадки. Но, как бы то ни было, 
посланец из центра появился в Да-
гестане как раз тогда, когда напря-
женность на исламском «фронте» 
заметно снизилась.

А были ли «кланы»?

В такой ситуации борьба с мест-
ной коррупцией закономерно 
стала для Васильева основным 
политическим вызовом. Инстру-
мент этой борьбы  — не только 
уголовные дела, но и назначение 
на правительственные должно-

сти чиновников, не работавших 
ранее в республике (как премьер 
Артем Здунов, «выписанный» из 
Татарстана). Федеральные СМИ 
изображали этот процесс как 
борьбу с местными «кланами». 
Под таковыми принято понимать 
неформальные союзы чиновников 
и аффилированных с ними пред-
принимателей, часто основанные 
на этнической солидарности. Уже 
после прихода Васильева были 
арестованы многие местные чи-
новники, которых с 1990-х годов 
считали «клановыми» лидера-
ми, включая главу правительства 
Абдусамада Гамидова и недавно 
отправленного в СИЗО главу даге-
станского территориального орга-
на ФОМС, некогда спикера Народ-
ного собрания Дагестана Магомеда 
Сулейманова. Однако их удаление 
с властного олимпа прошло столь 
безболезненно, что заставило усо-
мниться, был ли у них в последние 
годы какой-либо ресурс влияния, 
кроме поддержки руководства, 
имеющей свойство прекращаться 
в один прекрасный момент.

Противостоять кремлевскому 
назначенцу пыталось не столько 
окружение высокопоставленных 
арестантов, сколько чиновниче-
ство среднего звена, состав кото-
рого сильно поменялся еще при 
Абдулатипове. Перспективы этих 
управленцев туманны не толь-
ко из-за появления в республи-
ке «приезжих», но и на фоне про-
водимых Васильевым открытых 
конкурсов по формированию но-
вого местного кадрового резерва. 
Но борьба против назначенных Ва-
сильевым членов правительства 
фактически свелась к анонимно-
му сетевому троллингу. Поддерж-
ки за пределами министерских 
зданий это не имело. Видимо, ан-
тикоррупционная повестка сама 
по себе вызывает доверие у гра-
ждан и критика Васильева с пози-
ций «местного патриотизма» боль-
шого успеха не имеет.

Новые проблемы

Однако декларированное Ва-
сильевым «возвращение России 
в Дагестан» рано или поздно за-
тронет интересы не только элиты, 
но и широких слоев населения. 
Собственно, это уже происходит, 
например, когда глава Дагеста-
на требует проверить законность 
строительства сотен многоквар-
тирных домов в Махачкале, и 
оказывается, что многие из них 
построены без надлежащих раз-
решений, или когда новые члены 
правительства инспектируют рын-
ки города Хасавюрт, крупнейшей 
оптовой площадки на Северном 
Кавказе, и требуют привести в 
порядок разрешения на торгов-
лю. До этого системой их выдачи 
республиканский центр почти ни-
когда не интересовался, и вполне 

ожидаемо, что при внимательной 
инспекции нарушений там можно 
найти немало.

Неформальная экономика в 
Дагестане, бесспорно, порожде-
на существовавшей там в послед-
ние десятилетия бюрократиче-
ской системой, крайне закрытой 
и блокировавшей путь наверх 
для «не своих». Но дело не толь-
ко в том, что чиновники «крыше-
вали» неформальную экономику. 
Работал и противоположный ме-
ханизм: в некоторые серые зоны 
активное население шло как раз 
потому, что там не нужна была чи-
новничья «крыша». Так долгое вре-
мя в Дагестане обстояло дело с жи-
лищным строительством, обувной 
промышленностью, транспортны-
ми перевозками, оптовой торгов-
лей. Безусловно, многое в этих от-
раслях было организовано не по 
букве закона и рано или поздно фе-
деральная власть должна была это 
увидеть. Вопрос в том, как имен-
но будет происходить теперь «обе-
ление», не приведет ли оно лишь 
к повышению коррупционных из-
держек там, где они были невысо-
ки, и к массовому уходу с рынка 
мелких и средних предпринимате-
лей. При таком сценарии первым 
результатом будет увеличение ми-
грации из региона.

Другим важным экзаменом для 
новой власти станут старые споры 
о муниципальных границах. Это, в 
частности, проблема земель отгон-
ного животноводства — сотен ты-
сяч гектаров на равнине, предо-
ставленных в советское время гор-
ным хозяйствам и ныне вмещаю-
щих десятки поселений выходцев 
с гор, нередко не имеющих никако-
го формального статуса. Это и про-
блема восстановления Ауховского 
района, населенного дагестански-
ми чеченцами до их депортации в 
1944 году. Решение этого вопро-
са много раз откладывалось из-за 
трудностей с созданием условий 
для переселения жителей других 
национальностей — потомков тех, 
кого после депортации чеченцев 
практически так же насильственно 
заселили на их земли. Общая чер-
та этих проблем состоит в том, что 
их решение не сдвинуть с места без 
диалога заинтересованных сторон, 
у каждой из которых своя правда. 
Сегодня федеральный центр вряд 
ли считает умение быть посред-
ником в конфликтах важным до-
стоинством глав северокавказских 
регионов. Скорее ценится способ-
ность выводить конфликты из 
сферы публичного внимания. Од-
нако в Дагестане без диалога про-
блемы не решаются, даже когда 
цель — сделать его как можно более 
«обычным» российским регионом.

М Н Е Н И Е 

статочное понимание культурных 
особенностей Азии, ее истории, а 
также нехватку востоковедов. Под-
готовка профессиональных кадров 
в этой области — одна из приори-
тетных задач для осуществления 
поворота на Восток на новом эта-
пе, указывают эксперты.

Поворот на Восток никогда не 
был общероссийским проектом, 
а был скорее искусственной и вы-
нужденной идеологической кон-
струкцией, вызванной напряжен-
ностью в отношениях с западны-
ми странами, особенно после вве-
дения антироссийских санкций, 
считает руководитель программы 
Московского центра Карнеги Ан-
дрей Колесников. По его мнению, 
России было необходимо продол-
жать экономическое развитие и 
переориентироваться с Запада на 
Восток, но в отношениях с Китаем, 
как отметил Колесников в разго-
воре с РБК, Москва остается млад-
шим партнером, а с Японией со-
храняется неопределенность из-за 
разногласий по Курильским остро-
вам. Как отмечает эксперт, россий-
ской политической элите, привык-
шей работать с западными парт-
нерами, действительно не очень 
ясно, что такое Восток, как иметь 
отношения с тем же Китаем и как 
с ним вести деловые переговоры.

Для самого населения Дальне-
го Востока непонятно значение са-
мого словосочетания «поворот на 
Восток», поскольку они уже на про-
тяжении долгих лет в высокой сте-
пени зависимы экономически от 
контактов с теми же Китаем и Япо-
нией, полагает Колесников. «Они 
уже туда повернуты, и, скорее все-
го, они не поверили в этот проект, 
так как им видна его искусствен-
ность», — подытожил он. 

При участии 
Филиппа Алексенко

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Константин 
Казенин,
старший научный 
сотрудник РАНХиГС 
и Института Гайдара

График 
«поворота»

Развитие российского Дальнего 
Востока стало политическим прио-
ритетом только после мирового 
финансового кризиса 2008 года.
В 2012 году было создано от-
дельное министерство — Мини-
стерство по развитию Дальнего 
Востока.
В 2013 году принята государствен-
ная программа «Экономическое 
и социальное развитие Дальнего 
Востока и Байкальского региона 
на период до 2025 года», в пер-
воначальной версии программы 
ее бюджет был более 10 трлн руб. 
(в последующих версиях объем 
финансирования существенно 
снизился).
В 2014 году принят федеральный 
закон о создании территорий опе-
режающего социально-экономиче-
ского развития (ТОР). По состоя-
нию на весну 2018 года на Дальнем 
Востоке было запущено 18 ТОР.
В 2016 году принят закон о прави-
лах выделения «дальневосточного 
гектара» гражданам России.
В последние годы вырос экс-
порт с Дальнего Востока в Ки-
тай (с $3,8 млрд в 2016 году до 
$5,080 млрд в 2017 году) и Южную 
Корею (с $4,8 млрд в 2016 году до 
$6,1 млрд в 2017 году).
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Рынок и аналитики разошлись во взглядах на решение ЦБ по ставке

Ключевые разногласия
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Макроэкономических пред-
посылок для роста ключевой 
ставки ЦБ пока нет, но рынок 
ждет ее повышения с вероят-
ностью 86%. 14 сентября ЦБ 
предстоит учесть фундамен-
тальные факторы, ситуацию 
с курсом рубля и доказать 
свою независимость.

Рынок ждет,
аналитики — нет

10 сентября стартовала так назы-
ваемая неделя тишины — теперь 
ЦБ вплоть до 14 сентября, дня объ-
явления решения о ключевой став-
ке, будет избегать высказываний 
на тему денежно-кредитной поли-
тики. За несколько дней до объяв-
ления решения совета директоров 
банка между аналитиками факти-
чески сформировался консенсус: 
несмотря на в целом изменившую-
ся в последнее время риторику ЦБ 
и слова его главы Эльвиры Наби-
уллиной о появившихся факторах 
в  пользу повышения ключевой 
ставки, большинство уверены, что 
она не изменится.

Из 22 участников консенсус-
прогноза агентства Bloomberg все 
22 предположили, что ЦБ оставит 
ставку на уровне 7,25%, а среди 
24 участников консенсуса Reuters 
лишь один — директор аналити-
ческого департамента «Локо-Ин-
вест» Кирилл Тремасов — выска-
зался за ее повышение. По его сло-
вам, ситуация на рынке «близка 
к панике и все больше напоминает 
2014 год» (16 декабря 2014 года при 
переходе ЦБ от политики валют-
ного коридора к инфляционному 
таргетированию курс евро взлетал 
до 100 руб., а доллар — до 80 руб.).

Рынок же, в отличие от боль-
шинства аналитиков, ждет от ЦБ 
повышения ставки на ближайшем 
заседании. Ставка денежного рын-
ка Mosprime (индикативная ставка 
предоставления рублевых креди-
тов на межбанковском рынке) на 
три месяца с конца июля выросла 
с 7,40–7,45 до 7,74% на 10 сентября. 
На прошлой неделе департамент 
исследований и прогнозирования 
ЦБ признал, что «динамика ставок 
на российском денежном рынке 
указывает на ожидаемое рынка-
ми повышение ключевой ставки 
Банка России в ответ на повыше-
ние инфляционных рисков».

«Пересидеть 
волатильность»

Уровень ставки, рассчитанный 
из стоимости индексных свопов 
(OIS), показывает 86-процентную 
вероятность повышения ключевой 
ставки на пятничном заседании 
ЦБ, отмечает инвестиционный 
стратег «БКС Премьер» Александр 
Бахтин. «Инвесторы на текущий 
момент получили достаточное 
количество сигналов от регулято-
ра о его намерении ужесточить де-
нежно-кредитную политику. Кро-
ме того, участники рынка в усло-

виях текущей нестабильности 
нуждаются в четкой позиции ре-
гулятора, которая была бы направ-
лена как на защиту курса нацио-
нальной валюты, так и на тормо-
жение обвала на рынках ОФЗ», — 
считает аналитик.

Рынок сейчас очень неликвид-
ный, присутствие профессиональ-
ных инвесторов там очень низкое. 
Поэтому рыночные показатели, 
которые должны свидетельство-
вать об ожиданиях повышения 
ключевой ставки, — это лишь след-
ствие низкой ликвидности рынка, 
считает главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова. По ее 
словам, фундаментальных основа-

ний для повышения ставки сейчас 
нет. Другие развивающиеся рын-
ки, переживающие волатильность, 
повышают ставки, поскольку вы-
нуждены размещать свои облига-
ции из-за необходимости рефи-
нансировать долг. У России такой 
зависимости от международных 
капиталов нет, как нет и таких вы-
соких темпов роста инфляции, как 
на других emerging markets, объяс-
няет Орлова.

До начала августа рынки закла-
дывались на сценарий дальнейше-
го, пусть и умеренного, снижения 
ставки ЦБ в течение второго полу-
годия 2018-го и 2019 года, напоми-
нает главный экономист Россий-

ского фонда прямых инвестиций 
Дмитрий Полевой. После того как 
риторика ЦБ изменилась, инди-
каторы на рынке выросли до от-
меток, формально допускающих 
повышение ставки. Однако этот 
факт отражает и резкое повыше-
ние неопределенности на рынках, 
что транслируется в более высокую 
премию за риск, и отделить сами 
ожидания повышения ставки от 
возросшей премии за риски до-
вольно сложно, отмечает Полевой.

Если активный выход инвесто-
ров из российских инструментов 
продолжится, то вероятность по-
вышения ставки существует, счи-
тает главный экономист по Рос-

сии и СНГ Bank of America Merill 
Lynch Владимир Осаковский. Тем 
не менее нынешняя ситуация на 
рынках вызвана факторами ско-
рее временными, нежели фунда-
ментальными. Поэтому ЦБ может 
и попробовать «пересидеть» вола-
тильность и ничего не менять, как 
это происходило в схожих ситуа-
циях в 2015–2016 годах, говорит 
аналитик.

Очередной сигнал

«Я считаю, что это (повышение 
ставки. — РБК) будет крайне не-
желательное действие, потому что 
сильно затормозит инвестицион-
ную активность, а также приведет 
к дополнительным расходам бюд-
жета», — сказал 10 сентября по-
мощник президента Андрей Бе-
лоусов, отвечая на вопрос, видит 
ли он основания для роста ключе-
вой ставки ЦБ.

Комментарий Белоусова может 
быть воспринят участниками рын-
ка как некое пожелание и ограни-
чение для политики ЦБ, считает 
Наталия Орлова из Альфа-банка. 
Даже неквалифицированные ин-
весторы, действующие на очень 
коротком горизонте, могут дви-
гать рынок ниже на таких коммен-
тариях, полагает она.

Слова помощника президен-
та стали уже вторым за несколь-
ко дней высказыванием властей, 
касающимся денежно-кредитной 
политики ЦБ. В прошлую пятницу 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев заявил, что «необходимо пе-
рейти от нейтрального к стимули-
рующему регулированию сферы 
кредитования». По версии некото-
рых экспертов, рубль обновил ми-
нимумы к доллару и евро с весны 
2016 года в том числе из-за этого 
комментария премьера.

Высказывания чиновников дис-
сонируют с риторикой ЦБ, которой 
регулятор придерживался в по-
следнее время. Если ЦБ 14 сентя-
бря сохранит ставку неизменной, 
с учетом наблюдаемого давления 
на Центробанк со стороны прави-
тельства рынки может захлестнуть 
новая волна паники, считает ин-
вестиционный стратег «БКС Пре-
мьер» Александр Бахтин. В случае 
реализации сценария панических 
настроений прочность долгово-
го рынка может оказаться под ре-
альной угрозой — доходности ОФЗ 
могут устремиться к уровням 10% 
на длинном конце кривой, преду-
преждает эксперт (сейчас десяти-
летние ОФЗ торгуются с доходно-
стью 9,21%).

Сигналы со стороны властей 
скорее повышают вероятность 
повышения ставки: ЦБ, возможно, 
будет вынужден действовать, что-
бы показать свою независимость, 
предполагает Осаковский из Bank 
of America Merill Lynch.

Не только рубль

На прошлой неделе Эльвира Наби-
уллина в числе факторов в поль-
зу повышения ставки назвала по-

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

C 10 сентября ведомство Эльвиры Набиуллиной будет хранить упорное молчание по вопросу 
о ключевой ставке
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Что мешает восстановлению российской валюты

Рублю нужна опора наверху
Давление на отечественные рын-
ки продолжают оказывать сла-
бость сектора развивающихся 
рынков (включая Турцию, Ар-
гентину, ЮАР, признаки ослаб-
ления на прошлой неделе также 
демонстрировали Индия и Фи-
липпины), риски усиления дав-
ления на Россию со стороны США 
по сирийскому вопросу, а также 
санкций из-за предполагаемого 
вмешательства России в выборы 
президента США, перечисляет 
эксперт внешние факторы нега-
тивного влияния.

Негатива в настроения инве-
сторов добавляют и риски вве-
дения новых санкций против 
Москвы со стороны ЕС — после 
того как Великобритания объ-
явила, что подозревает двух со-
трудников российской военной 
разведки в отравлении Сергея 
и Юлии Скрипаль с использова-
нием нервно-паралитического 
вещества.

Одновременно с этим Мин-
фин и ЦБ не оказывают какой-
либо поддержки рублю, объяс-
няя его текущее ослабление вре-
менной волатильностью, отмеча-
ет ведущий аналитик компании 
«Открытие Брокер» Андрей Ко-
четков. В конце прошлой неде-
ли, когда рубль также устанавли-
вал антирекорды, вице-премьер 
и глава Минфина Антон Силуа-
нов заявил, что рубль в настоящее 
время сильно недооценен, и объ-
яснил его снижение ожиданием 
второго раунда антироссийских 
санкций, а также нестабильно-
стью на рынках развивающихся 
стран, в первую очередь Турции.

Аналитики ЦБ в своем обзоре 
«О чем говорят тренды» объясни-
ли волатильность на российских 
финансовых рынках влиянием 
западных санкций и «эффектом 
заражения» от других развиваю-
щихся рынков — Турции и Ар-
гентины. Волатильность курса 
рубля — как реализованная, так 
и вмененная — выросла в авгу-
сте из-за традиционной для это-
го месяца невысокой ликвидно-
сти рынков, отметили в ЦБ, доба-
вив, что на этом фоне «временная 

остановка покупок валюты Бан-
ком России в рамках бюджетно-
го правила должна предотвратить 
возникновение излишней вола-
тильности на рынке».

Дело за ЦБ

Сейчас у Центробанка «неделя ти-
шины» до запланированного на 
14 сентября заседания совета ди-
ректоров ЦБ по вопросу о разме-
ре ключевой ставки. За это время 
сомнения инвесторов могут уси-
литься из-за отсутствия соответ-
ствующих вербальных интервен-
ций, считает Покатович. Остано-
вить падение рубля, по его мне-
нию, помогут формирование 
единой позиции правительства, 
Минфина и ЦБ по дальнейшему 
урегулированию ситуации на фи-

нансовых рынках и донесение дан-
ной позиции до инвесторов, что 
может остановить и падение ОФЗ. 
«Полагаю, что ЦБ на грядущем за-
седании стоит придерживаться 
своей независимой позиции, про-
должить ужесточение своей рито-
рики», — отмечает главный анали-
тик «БКС Премьер».

Повышение ключевой став-
ки на 0,25 п.п. может позитив-
но отразиться на стабилизации 
рынков, утверждает он. В то же 
время со стороны правительства 
России поступают комментарии 
о «нежелательности» повышения 
ключевой ставки в текущих усло-
виях, «и участники рынка сомне-
ваются в наличии единой пози-
ции экономического блока в этой 
турбулентной ситуации», добав-
ляет эксперт.

Одновременно статистика США 
по рынку труда в очередной раз 
оказалась выше оценок рынка, что 
подтвердило ожидания инвесторов 
о продолжении роста американской 
экономики и укрепило веру в то, что 
ставка ФРС будет повышена еще 
дважды в этом году, напоминает 
Покатович. В конце сентября ФРС 
может повысить ставку, согласен 
Андрей Кочетков, а это еще больше 
сократит разрыв доходностей руб-
ля и доллара, что является прямым 
сигналом для спекулянтов к бегству 
из рискованных инвестиций. «Со-
ответственно, без более присталь-
ного внимания и заботы со сторо-
ны Минфина и ЦБ рубль обречен 
на продолжение своего ослабления, 
которое может дойти до 73–75 руб. 
за доллар в ближайшее время», — 
предупреждает он. 

К У Р С

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 Как менялись курсы доллара и евро за последние два года

 Руб. за долл.      Руб. за евро

90

80

70

60

50

Источники: ЦБ, РБК

2016 2017 2018

12 декабря цена 
нефти Brent 
превысила $55 
за баррель

6 апреля США расширили 
санкции против России: 

в санкционный список попали 
24 человека и 14 компаний

8 августа был опубликован законопроект 
конгрессменов США о новых санкциях 
против России, допускающих введение 

ограничений против российского 
госдолга и госбанков

В начале июня цены 
на нефть упали 
ниже отметки $50 
за баррель. 20 июня 
США объявили о новом 
пакете санкций: 
под новые ограничения 
попали 38 физических 
лиц и компаний

65,25

60,81
60,15
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68,22

72,69

64,75

67,15

79,28
77,65

Генеральный
партнер

Стратегический
партнер ПАО «Сбербанк»

вышенную волатильность на фи-
нансовых рынках не только в Рос-
сии, но и в мире и возвращение 
инфляции к таргету ЦБ (4%) бы-
стрее ожиданий. Именно сохране-
ние ценовой стабильности явля-
ется, согласно законодательству, 
основным мандатом ЦБ. Однако 
падение наблюдается не только на 
валютном рынке — падает и ры-
нок российских долговых бумаг, 
из которых на фоне санкционных 
опасений стремительно выходят 
иностранные инвесторы. В поне-
дельник средняя доходность рос-
сийских ОФЗ (по индексу RGBI) со-
ставляла 9,1% — максимум с июня 
2016 года, когда ключевая ставка 
была 10,5%.

Само по себе решение ЦБ со-
хранить ставку вряд ли повлияет 
на рынок, говорит Дмитрий По-
левой из РФПИ, — многое будет 
зависеть от риторики регулятора, 
кроме того, сейчас рынок госбон-
дов во многом реагирует на вне-
шние риски. На прошлой неделе 
ЦБ и Минфин уже обрисовали воз-
можные действия на случай реа-
лизации негативного сценария, 
напоминает аналитик: они могут 
выйти на рынок с покупками ОФЗ 
в случае необходимости, а остат-
ков средств на счетах Минфина 
достаточно, чтобы довольно дол-
го обходиться без займов.

Еще один фактор, который ЦБ 
придется учитывать, принимая 
решение о ставке, — это соблюде-
ние бюджетного правила, обраща-
ют внимание аналитики «ВТБ Ка-
питала» в своем обзоре. В конце 
августа из-за ситуации на валют-
ном рынке ЦБ решил отказаться от 
закупок валюты для Минфина, ко-
торые он проводил в рамках бюд-
жетного правила, до конца сентя-
бря. Решение было принято после 
того, как неудачное возвращение 
ЦБ к закупкам вызвало обвал руб-
ля до двухлетних минимумов. Те-
перь, как пишут аналитики «ВТБ 
Капитала», ЦБ стоит перед ди-
леммой: «более плавная траекто-
рия ключевой ставки или неукос-
нительное следование бюджетно-
му правилу». Сохранение ключе-
вой ставки без изменений, скорее 
всего, потребует продления пау-
зы в покупке валюты, тогда как 
для более быстрого возвращения 
к этой практике ключевая ставка 
должна быть повышена, говорит-
ся в обзоре. 

При участии Анны Михеевой
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Б И З Н Е С Мониторинг.
Законопроект

Эксперты РАНХиГС оценили эффект от майских указов 2012 года

Младший пострадал 
ради старших
Похожие цели были поставлены 
и  в медицинской отрасли: зар-
платы врачей к 2018 году должны 
были вырасти до уровня вдвое 
выше средней зарплаты в регионе, 
для среднего и младшего медпер-
сонала — до уровня не ниже сред-
ней зарплаты.

Рост зарплат обеспечивало не 
только увеличение фонда опла-
ты труда, но и сокращение шта-
тов бюджетных учреждений. 
Так, в сфере образования в 2013–
2018 годах количество работников 
сократилось с 2,32 млн до 2,17 млн 
(по итогам первого полугодия те-
кущего года). «При этом сокраща-
лась численность наиболее ква-
лифицированных групп работни-
ков — преподавателей вузов и на-
учных сотрудников. Именно для 
этих профессиональных групп в 
сфере образования рост оплаты 
труда был наибольшим — за по-
следние пять лет их средняя зар-
плата удвоилась в номинальном 
выражении. Одновременно про-
исходила реформа в области выс-
шего образования — сокращение 
и реорганизация вузов, закры-
тие большей части филиалов», — 
объясняют экономисты. Рост зар-
плат работников вузов был связан 
именно со снижением числа низ-
кооплачиваемых рабочих мест.

Работников дошкольного обра-
зования, учителей и преподавате-
лей можно назвать выигравшими, 
потому что за последние пять лет 
их совокупная численность почти 
не изменилась, следует из обзора 
РАНХиГС. Младшему медперсона-
лу пришлось сложнее — его числен-
ность за пять лет, по официальным 
данным, сократилась с 687 тыс. до 
299 тыс. человек. Негативный эф-
фект майские указы частично ока-
зали и на средний медперсонал, 
занятость в котором уменьшилась 

с 1,44 млн до 1,32 млн человек. Ко-
личество врачей снизилось незна-
чительно — на 3%.

Впрочем, как указывают авто-
ры, фактические масштабы со-
кращений младшего медперсона-
ла были не столь велики. Сотруд-
ников переводили на должности 
уборщиков, хотя их обязанности 
при этом не менялись или отда-
вались на аутсорсинг. Из-за этого 
категория младшего медперсона-
ла частично оказалась исключе-
на из-под действия указов и, бо-
лее того, лишилась льгот, которые 
полагаются медработникам (со-
кращенная рабочая неделя и до-
полнительно оплачиваемый от-
пуск). Часть обязанностей пере-
шла и к среднему медперсоналу, 
указывают эксперты.

Во многом это было связа-
но с формулировками указов, со-
гласно которым нижняя граница 
зарплат для младшего и среднего 
медперсонала находилась на од-
ном уровне. «Поэтому в условиях 
ограниченного ФОТа организации 
здравоохранения смогли довести 
зарплаты среднего медицинско-
го персонала до целевого уровня, 

оставив большую их часть на ра-
бочих местах, тогда как младший 
персонал был либо уволен, либо 
переведен на другие рабочие ме-
ста, не отмеченные в указе», — под-
черкивают экономисты.

При этом объем работы бюд-
жетников в образовательной и ме-
дицинской сферах практически не 
изменился. По подсчетам эконо-
мистов РАНХиГС, среднее количе-
ство часов работы в неделю в сек-
торе образования по всем катего-
риям майских указов и в 2013-м, 
и в 2017 году составляло 35,8 часа. 
А отношение фактически прове-
денного на работе времени по от-
ношению к нормативному даже 
снизилось — с 94,1 до 93,5% (за счет 
повышения нормы часов).

Гипотеза о росте продолжи-
тельности работы не подтвер-
ждается данными Росстата, объ-
ясняют экономисты РАНХиГС. 
«Если врачи в среднем в неделю 
работали по 37,7 часа как в 2013-м, 
так и в 2017 году, то у среднего ме-
дицинского персонала увеличи-
лось количество часов работы в не-
делю с 38,0 до 38,1», — говорится 
в докладе. 

М О Н И Т О Р И Н Г

Младший медицинский персонал за годы реализации майских указов был сокращен более чем вдвое, указывают эксперты РАНХиГС . 
При этом часть сотрудников были не уволены, а переведены на другие должности
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Как росли зарплаты отдельных 
категорий бюджетников, 
руб. в месяц

 Врачи      Преподаватели вузов      Научные сотрудники
 Средняя зарплата по России 
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Источник: Росстат

Помощь 
от Росстата 

Выполнить майские указы помогла 
новая методика, к которой Росстат 
перешел в 2015 году: при монито-
ринге выполнения указов он начал 
ориентироваться не на средние 
по региону зарплаты, а на сред-
немесячный доход от трудовой 
деятельности. Последний показа-
тель учитывает не только зарплаты 
работников организаций, но и за-
нятых по найму у индивидуальных 
предпринимателей и физических 
лиц (то есть в том числе нефор-
мальный сектор). «Учет послед-
них снижает средний показатель 
заработных плат в стране на 
10–12%», — отмечают в РАНХиГС.
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Власти определились со ставкой налогообложения самозанятых

С репетиторов и домработниц возьмут по 4%
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

Правительство и Госдума завер-
шили работу над законопроек-
том о налогообложении само-
занятых, в скором времени он 
будет внесен в нижнюю палату. 
Эксперимент продлится десять 
лет, первыми налог введут че-
тыре региона, включая Москву.

Правительство и Госдума завер-
шили работу над законопроектом 
о налогообложении самозанятых, 
объявил глава думского комитета 
по бюджету и налогам Андрей Ма-
каров (трансляция заседания коми-
тета велась на сайте нижней палаты 
парламента).

Предлагается установить ставку 
налога на уровне 4% от цены ока-
занной услуги, сообщил депутат. 
В  первоначальной версии зако-
нопроекта, которую в начале мая 
представил Минфин, она отлича-
лась и составляла 3% с транзакции 
при оказании услуг физическим ли-
цам и 6% в отношении услуг юри-
дическим лицам. О том, что власти 
решили остановиться на ставке 4%, 

в  августе также заявил замглавы 
ФНС Дмитрий Сатин.

Андрей Макаров не уточнил, от-
носится ли теперь ставка 4% к реа-
лизации товаров и услуг физиче-
ским или юридическим лицам. Са-
тин ранее говорил, что эта ставка — 
для тех, кто работает с физлицами.

На первых порах налог введут в 
качестве эксперимента в четырех 
регионах. Это будут Москва, Мо-
сковская область, Татарстан и Ка-
лужская область, напомнил Мака-
ров. Эксперимент продлится десять 
лет, «чтобы все понимали, что эти 
условия постоянны, никто их не от-
нимет», сказал Макаров, присоеди-
ниться к новой системе можно будет 
в любой момент. «Я думаю, что, если 
эксперимент пойдет успешно, мы с 
вами уже в следующем году сможем 
принять решение, чтобы сделать его 
постоянным и для всей страны или 
чтобы все могли к нему подклю-
читься», — подчеркнул депутат.

Самозанятым нужны дополни-
тельные стимулы для легализации, 
говорит директор Центра социаль-
но-политического мониторинга 
РАНХиГС Андрей Покида. «Само-
занятые в большинстве своем не 

предприниматели, они ближе к на-
емным работникам и трудятся вы-
нужденно. Поэтому подобные ини-
циативы для них не очень интерес-
ны. Главное — не выжимать их из 
тени жестким контролем и угрозой 
штрафов, а привлекать, создавать 
комфортные условия в официаль-
ной экономике», — считает Покида. 
Дополнительным стимулом, по его 
мнению, может стать помощь в по-
лучении заказов. «Главная пробле-
ма для самозанятых — поиск рабо-
ты. Содействие в этом по типу ин-
тернет-порталов Youdo и Profi.ru. 
может сподвигнуть самозанятых 
переходить в легальное поле», — 
считает эксперт.

Федеральный бюджет доходов от 
нового налога не получит, следует 
из слов Макарова. Вместо этого он 
будет зачислен в региональные и 
муниципальные бюджеты (по 50% 
в каждый). Зачисление в региональ-
ный бюджет будет происходить по 
месту, где самозанятый ведет дея-
тельность, а в муниципальный — 
по месту его регистрации.

Законопроект станет одним из 
приоритетов для бюджетного ко-
митета, рассмотреть его в Госду-

ме предлагается до конца текущей 
сессии, уточнил Макаров. Вступить 
в силу документ должен с 1 января 
2019 года. Налогообложение само-
занятых будет осуществляться че-
рез мобильное приложение, кото-
рое разработала ФНС.

При этом самозанятых освобо-
дят от уплаты страховых взносов, 
кроме платежей в фонд ОМС, гово-
рил Сатин.

 Новый законопроект планиру-
ется синхронизировать с проектом 
о продлении налоговых каникул 
для самозанятых. Документ, при-
нятый Госдумой в первом чтении 
в мае, позволяет няням, сиделкам, 
репетиторам и домработницам не 
платить налоги еще один год при 
условии, что они зарегистрирова-
лись в налоговых органах (эти кани-
кулы действуют с 2017 года). Однако 
пока такая мера не привела к ради-
кальному обелению самозанятых — 
по данным ФНС, по состоянию на 
1  сентября в России официально 
зарегистрированы 2300 самозаня-
тых, из них более 300 — иностран-
ные граждане. Покида говорит, что 
на деле в России могут быть порядка 
15 млн самозанятых. 

З А К О Н О П Р О Е К Т

Неформальный 
сектор рынка 
труда в России

14,25
млн человек были заняты 
в неформальном секторе 
в России в 2017 году

19,8% 
— доля работающих 
в неформальном секторе 
от общей численности  
занятых

18,1% 
работников неформального 
сектора имеют высшее 
образование

Источник: Росстат
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Сделка

«Детский мир» планирует запустить сеть зоомагазинов

Ребятам и зверятам
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

«Детский мир», крупнейший 
продавец детских товаров, пла-
нирует выйти в новый сегмент. 
Уже в этом году подконтроль-
ный АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова ретейлер 
может открыть магазин, спе-
циализирующийся на товарах 
для животных.

Эпоха зоозавров

О планах «Детского мира» открыть 
магазин с товарами для животных 
рассказали три источника РБК на 
рынке коммерческой недвижимо-
сти.  Под эти цели ретейлер ищет 
в Москве свободное помещение 
площадью около 100 кв. м, уточ-
нил один из собеседников РБК, 
подчеркнув, что магазин может от-
крыться до конца этого года. «Дет-
ский мир» уже нанял сотрудника, 
который занимается этим форма-
том, добавляет другой источник.

Начальник управления по вну-
тренним и внешним коммуника-
циям «Детского мира» Надежда Ки-
селева подтвердила РБК, что ретей-
лер сейчас изучает нишу продажи 
товаров для домашних животных 
и выбирает для нее эффективную 
бизнес-модель.

ПАО «Детский мир», как свиде-
тельствует база СПАРК, не так дав-
но зарегистрировало новые домен-
ные имена: в конце августа — zoo-
zavr.ru, в начале сентября — зоо-
завр.рф.

У «Детского мира» уже есть опыт 
управления другими брендами. 
В состав группы входят сеть ELC 
(Early Learning Centre), насчитывав-

шая на 30 июня 50 точек, и один ма-
газин ABC. Оба бренда специализи-
руются на товарах для раннего раз-
вития ребенка.

Проблемный рынок

Рынок детских товаров в последние 
годы растет низкими темпами и с 
учетом неблагоприятной демогра-
фической ситуации, а также пере-
ориентации детей с традиционных 
игрушек на электронные гаджеты в 
среднесрочной перспективе будет 
стагнировать, считает гендиректор 
агентства «INFOLine-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. На прода-

жи игрушек в 2017 году пришлось 
32% всей выручки «Детского мира», 
указано в презентации ретейлера.

Несмотря на бытующее мнение 
о неготовности родителей эконо-
мить на детях, продажи детских то-
варов в России в 2015–2016 годах 
упали на 8,6%, констатируют ана-
литики  «РБК Исследования рын-
ков». Основные причины — ухуд-
шение благосостояния населе-
ния и рост цен на товары и услуги. 
В 2017 году рынок детских товаров 

вошел, по мнению этих же аналити-
ков, в «полосу сдержанного роста»: 
объем вырос на 1%, до 1,216 трлн 
руб. Прогноз на  2018  год — рост 
на 2,7%, но рынок все равно не вер-
нется на докризисный уровень 
2014 года, когда его объем превы-
шал 1,3 трлн руб.

Важнейшими факторами, кото-
рые будут влиять на рынок детских 
товаров в будущем, могут стать сни-
жение рождаемости, предупрежда-
ют аналитики «РБК Исследования 
рынков», добавляя, что конкурен-
ция усиливается и из-за возросшей 
активности в этом сегменте продо-
вольственных сетей.

Комплементарная ниша

Рынки зоотоваров и товаров для 
детей схожи в отношении к ним по-
требителей: питомец — член семьи, 
на нем экономят в предпоследнюю 
очередь, указывает президент Ас-
социации индустрии детских това-
ров Антонина Цицулина. По ее сло-
вам, экономические модели также 
очень схожи — это два устойчивых 
рынка, стабильных с точки зрения 
потребления и активно развиваю-

щихся. Кроме того, отмечает Ци-
цулина, в планах «Детского мира» 
есть логика с точки зрения работы с 
поставщиками: часть производите-
лей игрушек производят и товары 
для домашних питомцев.

Домашние животные есть у 
34%   российских домохозяйств, 
проживающих в городах с насе-
лением от 100 тыс. человек, при-
чем среди питомцев преоблада-
ют кошки, свидетельствуют дан-
ные исследовательской компании 
Ipsos Comcon. На домашних жи-
вотных их владельцы стараются не 
экономить: если в 2015 году рос-
сийская семья тратила на покуп-
ку и содержание домашних жи-
вотных и растений, по информа-
ции Ipsos Comcon, в среднем почти 
1,2 тыс. руб. в месяц, то в 2017-м — 
уже 1,3 тыс. руб. Для сравнения: 
на продукты питания та же семья 
тратила в 2015-м 11,4 тыс. руб., 
в  2017-м — 12,5 тыс. руб. Таким 
образом, затраты на домашних 
питомцев составляют около 10% 
расходов на питание.

Емкость рынка зоотоваров 
в 2017 году выросла более чем на 
10% и превысила 185 млрд руб., 
оценивает «INFOLine-Аналитика», 
уточняя, что драйвером роста были 
онлайн-продажи. Крупнейшими 
игроками в этом сегменте явля-
ются, по информации агентства, 
сети «4 лапы», «Бетховен», Petshop 
и группа «Иванко», развивающая 
бренды «Ле’Муррр» и Cats & Dogs.

Случаи, когда ретейлер запуска-
ет сети в другом сегменте, неред-
ки, отмечает Михаил Бурмистров, 
приводя в качестве примера про-
дуктовую сеть «Магнит», которая 
запустила дрогери «Магнит Кос-

метик», а затем задумалась о раз-
витии аптек. Но свои дрогери ре-
тейлер поначалу открывал рядом 
с  действующими «Магнитами», 
а для аптек рассматриваются ва-
рианты размещения рядом или 
на площадях существующих ма-
газинов. По  мнению Бурмистро-
ва, «Детскому миру» также логич-
нее было бы продавать зоотовары 
в формате shop-in-shop, внутри уже 
действующих магазинов, что по-
зволило бы эффективнее исполь-
зовать торговые площади. 

Рынки зоотоваров и товаров 

для детей схожи в отношении к ним 

потребителей: питомец — член семьи, 

на нем экономят в предпоследнюю 

очередь, утверждает эксперт

Р Е Т Е Й Л

Рынок кормов для домашних животных

Источники: Ipsos Comcon, Ассоциация производителей кормов для домашних животных, Euromonitor International

168,9 
млрд руб. — объем рынка кормов для домашних животных в России в прошлом 
году (152,1 млрд руб. в 2016-м). Согласно прогнозу Euromonitor International, 
в 2018 году объем рынка составит 182,2 млрд руб.

1308 руб.
в месяц составили в прошлом году  
средние расходы российской семьи  
на содержание домашних животных (1182 руб. 
в 2016-м)*. Московские семьи в среднем тратили 
на домашних животных 1876 руб. в месяц (1863 руб. 
в 2016-м)
 
* Согласно опросу Ipsos Comcon, на основании ответов 13,6 тыс. 
домохозяйств в городах с населением 100 тыс. жителей и больше.

34% 
российских семей держат хотя бы одно домашнее 
животное. Из них 74% — кошек, 34% — собак, 12% — 
аквариумных рыбок, 16% — других животных**
 
** Одна семья может держать дома сразу несколько животных. Данные 
для семей, проживающих в городах с населением от 100 тыс. человек.

70% 
российского рынка 
кормов для домашних 
животных занимают 
отечественные произво-
дители, согласно оценке 
Ассоциации производи-
телей кормов для до-
машних животных

$79,1 
млн составила сумма российского  
экспорта пакетированных кормов  
для домашних животных в 2017 году  
($75,7 млн в 2016-м). Больше всего кормов  
купила Белоруссия (49%)

Что такое 
«Детский мир»

«Детский мир» называет себя круп-
нейшим розничным оператором 
торговли детскими товарами. Ведет 
свою историю с открывшегося в 
1947 году филиала ЦУМа на улице 
Кирова (сейчас Мясницкой), а затем 
«Центрального детского мира» на 
Лубянке (сейчас в этом здании рабо-
тает другой розничный оператор). 
Управляет 622 магазинами в Рос-
сии и Казахстане общей площадью 
688 тыс. кв. м.
Крупнейшие акционеры головного 
ПАО «Детский мир» — АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова с 52,1% 
и Российско-китайский инвестици-
онный фонд с 14,03%. Капитализация 
на 10 сентября на Московской бир-
же — более 67,8 млрд руб.
Выручка в первом полугодии 
2018 года — 48,1 млрд руб., опера-
ционная прибыль — 3,5 млрд руб., 
чистая прибыль — 1 млрд руб.
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Сделка

Переговоры между «Альфа-Групп» и Veolia о продаже оператора водоснабжения 

приостановлены

«Росводоканал» не исчерпывается французами
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

«Альфа-Групп» Михаила Фрид-
мана отказалась продавать 
100% оператора водоснабже-
ния «Росводоканал» француз-
ской Veolia. Изначально Veolia 
c РФПИ планировали приоб-
рести миноритарную долю 
в компании, но и эти перегово-
ры приостановлены.

Продажа 
вместо партнерства

О том, что «Альфа-Групп»  Михаила 
Фридмана, Германа Хана и Алексея 
Кузьмичева отказалась продавать 
100% оператора водоснабжения 
«Росводоканал» французской Veolia, 
РБК рассказал генеральный дирек-
тор оператора водоснабжения Ан-
тон Михальков.

«В середине лета мы получи-
ли предложение от Veolia рассмо-
треть продажу компании целиком. 
Но мы не заинтересованы сегодня 
в выходе из бизнеса, мы хотим его 
развивать», — сказал РБК Михаль-
ков. По его словам, в предложении 
французов не было «твердой цены». 
Но акционеров «Росводоканала» не 
устроила именно «сама структура 
сделки», а не цена. «Оценки компа-
нии нами и французской стороной в 
принципе были очень близкими», — 
добавил он.

«Росводоканал», который работа-
ет в шести городах России, занима-
ет 24% рынка частных коммуналь-
ных услуг (5% по рынку в целом) и 
обслуживает более 5 млн человек. 
«Альфа», Veolia, а также Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ) в 
конце мая подписали меморандум о 
намерениях на Петербургском эко-
номическом форуме, который пред-

полагал продажу минимум блоки-
рующего пакета в «Росводоканале». 
А совладелец «Альфы» и председа-
тель совета директоров «Росводо-
канала» Герман Хан тогда говорил, 
что «согласно рабочей версии это 
может быть равное партнерство». 
Сама идея этого соглашения была 
не в продаже бизнеса, а в форми-
ровании партнерства, которое по-
зволит компании активнее разви-
ваться технологически, и в возмож-
ностях для неорганического роста 
(привлеченные средства были бы 
направлены на поглощения), ска-
зал Михальков.

Сейчас активные переговоры с 
Veolia и РФПИ не ведутся, отметил 
глава «Росводоканала». «Стороны 
взяли паузу. Мы по-прежнему за-
интересованы в партнерских взаи-
моотношениях с Veolia, как это было 
анонсировано. Но я не знаю, вернет-
ся ли к нам Veolia. Вполне возмож-
но [что никакой сделки не будет]», — 
добавил он.

До конца июня стороны должны 
были подписать соглашение о наме-
рениях (letter of intent), содержащее 
ключевые параметры сделки, а за-
вершить ее планировалось к концу 
года. Но документ подписан не был. 
Представители Veolia и РФПИ отка-
зались от комментариев.

Желание Veolia получить кон-
троль над «Росводоканалом», а не 
просто стать совладельцем компа-
нии, может быть связано с риском 
новых санкций в отношении рос-
сийских бизнесменов, сказал РБК 
источник, близкий к одной из сто-
рон переговоров. Можно предпо-
ложить, что французская сторона 
опасается повышенных санкцион-
ных рисков, из-за того что основ-
ным собственником актива остается 
«Альфа», замечает старший анали-
тик группы корпоративных рейтин-

гов АКРА Александр Гущин. А вы-
куп «Росводоканала» целиком мог 
бы эти риски снизить, считает он. 
К тому же при наличии контроль-
ного пакета бизнес развивать суще-
ственно проще, замечает эксперт.

Но сейчас нет риска санкций в 
связи с покупкой контрольного па-
кета или миноритарной доли в «Рос-
водоканале», замечает управляю-
щий партнер компании «УК «Пра-
во и бизнес» Александр Пахомов: ни 
«Альфа», ни ее совладельцы не нахо-
дятся под санкциями. Предложение 
консолидировать 100% «Росводока-
нала» может быть обусловлено стра-
тегией Veolia, добавляет Пахомов.

Партнер для сокращения 
дистанции

В начале мая источники РБК расска-
зывали, что «Альфа» рассматривает 
возможность продажи «Росводо-
канала», которым владела 15 лет. 
Тогда в пресс-службе оператора 
утверждали, что никаких догово-
ренностей о продаже нет. Один из 
собеседников РБК говорил, что 
«Альфа» постепенно сокращает 
доли российских активов в портфе-
ле группы, а аналитики указывали 
на высокие риски коммунального 
бизнеса в связи с неопределенно-
стью тарифной политики, которую 
утверждает государство.

Когда был подписан меморан-
дум с Veolia и РФПИ, Михальков 
отмечал, что речь идет об инвести-
циях в сотни миллионов долларов. 
«Сегодня группа «Росводоканал» 
имеет консолидированную выруч-
ку около 17 млрд руб. в год, в этом 
партнерстве мы хотим видеть рост 
выручки до €1 млрд в год на гори-
зонте пяти—семи лет», — сказал он. 
Хан в интервью РБК так объяснил 
выбор французского инвестора: 

«Veolia для нас интересна наличи-
ем международного опыта, техно-
логий, управленческих решений, 
как стратегический партнер, кото-
рый может сократить дистанцию 
изучения нами особенностей рын-
ка и пройти данный путь быстрее». 
А участие РФПИ, который должен 
был стать соинвестором вместе с 
французами, является «достаточ-
но важным и знаковым» с учетом 
«непростых аспектов», с которы-
ми периодически сталкиваются на 
российском рынке компании, рабо-
тающие в ЖКХ, добавлял он, имея в 
виду процедуру согласования кон-
цессионных соглашений и претен-
зий региональных властей.

Независимо от того, будет сдел-
ка с Veolia или нет, «Росводоканал» 
планирует в ближайшие годы рас-
ширяться и выходить в новые ре-
гионы, сказал РБК в понедельник 
Михальков. Сейчас компания ра-

ботает в шести регионах (Барнауле, 
Краснодаре, Омске, Оренбурге, Во-
ронеже и Тюмени), до конца года ак-
ционеры ожидают подписания со-
глашения по концессии водоканала 
Архангельска , а в «активной фазе» — 
проекты еще в четырех-пяти регио-
нах, добавил он. Речь идет  о подпи-
сании новых концессионных согла-
шений и, возможно, приобретении 
существующих активов.

Михальков  не исключил созда-
ния других альянсов, помимо Veolia, 
но подчеркнул, что  «Росводоканал» 
и не испытывает дефицита инвести-
ционных ресурсов. «На рынке есть 
заемные деньги, и у нас всегда есть 
возможность предложить акционе-
рам вложиться в эффективный про-
ект с хорошими показателями воз-
вратности. С точки зрения доступа 
к источникам финансирования я 
не вижу ограничений для развития 
бизнеса», — заключил он. 

С Д Е Л К А

Не первая попытка

Veolia — французская многопрофильная группа компаний, спе-
циализирующаяся на управлении водопроводно-канализацион-
ным хозяйством, тепло- и энергоснабжении и переработке от-
ходов. Консолидированный оборот группы в 2017 году составил 
€25,12 млрд. Компания не первый раз рассматривает возмож-
ность партнерства на российском рынке.
Veolia еще в 2004 году осуществляла проектирование и строи-
тельство крупнейшего завода по сжиганию осадка сточных вод 
на Центральной станции аэрации Водоканала Санкт-Петербурга. 
В 2006 году она подписала соглашение о приобретении 49% 
акций компании «Евразийское водное партнерство» с активами 
на юге страны. В 2008 году, как писал «Коммерсантъ», фран-
цузский инвестор был готов купить 25% в компании «Российские 
коммунальные системы», принадлежащей «Ренове» Виктора Век-
сельберга, но сделка не состоялась. В 2014 году Veolia и группа 
«Сумма» Зиявудина Магомедова подписали соглашение о созда-
нии коммунального оператора, который должен был работать 
в Москве и Санкт-Петербурге, но и оно осталось на бумаге.
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Мнение 
эксперта:

PWC представил на форуме МФФ третий 

ежегодный рейтинг налоговой политики 

регионов.

Москва (снова № 1 по итогам рейтинга 

2018 года), ХМАО (№ 2) и Республика 

Башкортостан (№ 3) третий год подряд за-

нимают в рейтинге лидирующие позиции, 

Сахалинская область — второй год, что 

может говорить о системной работе этих 

регионов над своей налоговой полити-

кой. Также в этом году в пятерку лидеров 

вошла Новосибирская область. 

Эти регионы набрали высокие баллы 

по большинству оцениваемых параметров, 

в том числе потому что еще в 2015 году 

перешли к расчету налога на имущество 

организаций от кадастровой стоимости 

объектов хотя бы по одному виду недви-

жимости и к расчету налога на имущество 

физических лиц от кадастровой стоимо-

сти объектов, установили высокую ставку 

по транспортному налогу для мощных 

легковых автомобилей. 

Москва, ХМАО и Сахалинская область 

получили практически максимальные 

баллы по показателю «Предоставление на-

логовых льгот», так как они предоставляют 

льготы за счет собственных средств — т. е. 

практически не имеют дотаций (менее 1% 

от налоговых и неналоговых доходов ре-

гиона) и имеют низкий уровень госдолга 

(менее 10% от налоговых и неналоговых 

доходов региона). 

Республика Башкортостан и Новосибир-

ская область являются дотационными, 

но получили за «Предоставление налого-

вых льгот» довольно высокие показатели, 

поскольку объем получаемых регионами 

дотаций и уровень госдолга у них невелик 

по сравнению с другими регионами, 

а льготы они предоставляют с осторож-

ностью — объем выпадающих доходов 

в связи с предоставлением налоговых 

льгот у них не превысил 2% налоговых 

и неналоговых доходов. 

Во всех лидирующих регионах (кроме 

ХМАО) налоговая задолженность за год 

снизилась, а доля задолженности в нало-

говых доходах регионов — ниже медиан-

ного значения (8%). 

В целом хочу обратить внимание, рейтинг 

третий год подряд подтверждает тезис, 

что недотационные регионы и регионы 

с незначительным уровнем дотаций 

(менее 1% от налоговых и неналоговых 

доходов региона) используют больше пол-

номочий в сфере налоговой политики, чем 

дотационные: недотационные и низкодота-

ционные регионы в среднем получили 148 

баллов, а дотационные — 121. 

Иными словами, недотационные и низко-

дотационные регионы активнее работают 

с инструментами налоговой политики, 

которые даны им федеральным центром, 

стремясь найти правильный баланс между 

желанием пополнить бюджет, необходимо-

стью поддерживать экономический рост 

и обеспечивать социальную стабильность 

и конкуренцию. 

Кирилл Никитин
Центр налоговой политики 
Экономического факультета 
МГУ имени М.В. Ломоносова


